

Pour ce qui est des Négociations sur les mesures de confiance et de sécurité en Europe (CSBM), M. Clark a expliqué que nous essayons de bâtir sur le succès de l'application du Document de la Conférence de Stockholm sur les mesures de confiance et de sécurité et sur le désarmement en Europe en encourageant une plus grande transparence des activités et de l'organisation militaires. À cette fin, nous avons proposé: un échange annuel d'informations sur l'organisation, les effectifs et l'équipement militaires, ainsi que sur les programmes de déploiement d'armements conventionnels d'importance majeure, qui serait soumis à un système d'évaluation aléatoire; une intensification des échanges d'informations sur les activités militaires; l'amélioration des modalités d'observation et d'inspection; l'abaissement des seuils à partir desquels les activités de grande envergure nécessitent un plus long préavis et font l'objet d'une observation; enfin des mesures destinées à développer les contacts et la communication. Afin d'encourager un échange de vues libre et d'éliminer autant que possible les malentendus, nous avons également proposé la tenue d'un séminaire sur la doctrine militaire, qui réunirait les 35 États participant à la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe.

M. Clark a noté que les propositions présentées à Vienne par le Canada et ses Alliés ont l'avantage d'être réalistes. Elles prévoient des mesures raisonnables qui, si elles venaient à être appliquées, pourraient donner à la sécurité de nouvelles bases qui permettraient de renforcer la stabilité en Europe. Nous espérons, a ajouté M. Clark, que ces propositions seront accueillies dans le même esprit de coopération dans lequel elles ont été présentées.